



# うばやま

No.17

令和7年12月15日  
校長 蜂須賀 久幸<https://ichikawa-school.ed.jp/kashiwai-sho>

## 押印や記名はともに心の表れ！丁寧を心がけて…



学校には様々な公印があります。四角い校長印や学校印、楕円形の割印、丸い銀行印などです。3月に6年生に手渡される卒業証書には大きな学校印と校長印の2つが押印されています。当然のことながら、私印も多く使われます。

書類の押印漏れがあった場合に対応できるように、前任校にはしばらくの間印鑑を預け、4月から新しい印鑑を使用しています。最近は押印省略が浸透し、以前は指に豆ができるくらいの数を通知表に押印しましたが、それからも解放されました。

先進国ではサインで用が足りますが、ハンコが実効力をもっている国は日本や台湾くらいではないかと言われます。紆余曲折があるものの、ハンコ文化は未だ根強いものがあります。

それでは、日本のハンコ文化はいつからあるのでしょうか？歴史書の記述で最も古いのは、歴史の授業や教科書で見たことのある「漢委奴国王」の金印です。中国の『後漢書』東夷伝に、光武帝が金印を贈った旨が記されており、これが日本に現存する最も古い印章のようです。その後は様々な経緯があって現在に至るわけですが、詳しくはぜひ調べてみてください。

さて、私たちが一般的に所有するハンコは、どれも丸いのが普通です。転がりやすい丸い印鑑よりも、角のある形のものが多く出回っていてもよさそうなものです。

丸印が重用されるのには、実はいくつかの説があるのです。第1に、丸い方が外枠に欠けが生じにくいからという説。実際、印鑑登録をする際は丸いハンコと決められていますし、銀行印なども陰影が外枠まできちんと出ていないと再提出を求められることを何度も経験しています。

第2の説は、縁起を担いでいるというものです。丸には「円満」とか「丸く収める」という意味に通じ、ハンコを押した後、契約なり売買なりがうまくいくことを願ってのことというものです。なるほどとうなずけます。

3つ目の説ですが、丸型だと逆さまに押したり斜めになったりしないように上下を確かめて押します。たとえ上下を見分けるアタリがあっても、押すまでに少しの「間」ができますから、本当に押してよいのかも一度考へる時間的猶予が与えられることになります。押印するという行為は、責任をもつことであり、その人となりが表れるものですので、丁寧かつ慎重でありたいものです。



随分昔の話になりますが、私が担任をしていた頃、テストに記名がないと零点※にしました。また、名前を雑に書くと減点の対象※にしたこともあります。当然、記名するということの意味や大切さを教えたかったからです。（※ともに記録簿には実際の点数を記録しましたのでご安心を！）

ところで、お子さんはテストなどに名前を丁寧に書いているでしょうか？私自身、一年の締めくくりにあたり、ハンコもサインも見る人を意識して丁寧を心がけたいと考えています。

## 第28回京葉ガス絵画コンクール

つぎの「うれしい！」賞 第4学年 I.R さん

準 佳 作 第2学年 I.K さん

準 佳 作 第2学年 O.A さん



# 【1月の行事予定】

※丸数字は学年を表します

日	月	火	水	木	金	土
				1 元日	2	3
4	5	6	7	8	9	10
		始業式 3校時日課 下校 11:35	3校時日課 下校 11:35 発育測定④⑤⑥ 留守番電話 17:00	給食開始 委員会活動 発育測定①②③ のぞ		
11	12	13 成人の日	スクールカウンセラー相談日 要事前予約(教頭へ)	定例研 下校 13:15 留守番電話 17:00	ティンカーベル 読み聞かせ 口座引落日	16
18	19	20	校内書き初め⑤⑥ クラブ活動 留守番電話 17:00	入学説明会 10:00~	23	24
25	26	27	委員会活動 ノー残業デー 留守番電話 17:00	特別支援教育 振興大会 AM	30	31
					幼保交流会①	

## 【積立金について】

教材費や学級費などを学校徴収金の業務にご理解とご協力いただきしておりますことに感謝申し上げます。今年度最終回が1月15日(木)となりますのでよろしくお願ひします。

さて、4年生以上は宿泊学習に備えて積立金も徴収しておりますが、1月以降は徴収をせず返金(6年生は卒業対策費用として使用します)し、今後は日帰りの校外学習同様、各ご家庭で業者支払いを行うシステムに変更させていただきます。

このため、宿泊学習にかかった今年度の費用を示しますので、参考になさってください。人数や時期、活動内容により変動することも併せてご承知おきください。

■5年林間学校(6月) 約27,000円

■6年修学旅行(10月) 約33,000円

11月20日に行われた就学時健康診断は、インフルエンザ等による体調不良者が多かったようで、最終的に50名で実施しました。子供たちが検査に向かった後、保護者の皆様には、4月までの間、ワクワクする子供たちの気持ちをより一層膨らませられるような言葉かけや寄り添いをお願いしました。しかしながら、入学前も入学後も、事故や事件などに巻き込まれないか、ケガはしないかと保護者の不安は絶えません。だからこそ、子供の前に立つ頑強なボディーガードではなく、後ろから見守って、子供の気づきや行動の方を育んでいけるような支援者に徹したいものです。

現時点では、来年度の新一年生は2学級を予定しています。心配なことや不明な点がございましたら、遠慮なくご相談ください。入学説明会の日程などを、本校HPに掲載中です。

## ■令和8年度 柏井小学校への入学者予定の児童をもつ保護者の皆様へ ■